



SUMA EXPOFEST 2024

# Talentedos e Innovadores: Los rostros que dieron vida a la Segunda Feria de la Innovación en Los Ángeles

La iniciativa, organizada por Irade y financiada por el Gobierno Regional, convocó a casi dos mil personas durante sus dos jornadas de exposiciones, charlas, feria y emprendimiento.

Claudia Fuentes  
 prensa@latribuna.cl



MÁS DE MIL PERSONAS fueron partícipes de Suma Expofest 2024, tanto en sus charlas y exposiciones, como en el espacio de la feria de innovación.

La importancia de potenciar el ecosistema de Innovación y Emprendimiento en la región del Biobío, y descentralizar eventos de alto impacto en esta materia fueron las principales conclusiones de la Segunda Feria de la Innovación, Suma Expofest, realizada este 2024 en la ciudad de Los Ángeles, con la presencia de speakers internacionales, nacionales y por cierto, talento regional y local.

La iniciativa, organizada por Irade, fue financiada por el Gobierno Regional del Biobío, y concentró un nutrido programa de actividades, durante los días jueves y viernes, tanto en la Corporación Cultural Municipal de Los Ángeles, como en el campus de la Universidad de Concepción, lugar, además,

donde se montó una Feria de la Innovación, abierta a todo público.

La jornada inaugural, realizada el pasado jueves, convocó a autoridades regionales y locales, además, de académicos, estudiantes, emprendedores y público en general, que pudieron ser parte del masivo evento.

"Esta es la segunda versión de SUMA Expofest, pero la primera que se hace en Los Ángeles, en busca de esta descentralización que tiene como prioridad Irade. Queremos con esto cambiar de una matriz exportadora de talento, a una matriz retenedora de talento, y para eso tenemos que construir ecosistemas

multidisciplinarios, disruptivos, que permitan a talentos jóvenes, que muchas veces no tienen posibilidades de contar contactos o redes, cuenten con las herramientas para creer en sí mismos, y lograr que sus sueños se cumplan", señaló Paul Esquerré, presidente de Irade en el marco de la inauguración de la actividad. El personero en sus palabras, agradeció a Corfo, a la Universidad de Concepción, a la Municipalidad de Los Ángeles y a todos quienes entregaron respaldo a esta iniciativa que en definitiva busca vincular el talento, con la industria y el desarrollo regional.

Por su parte, el alcalde

Estaban Krause planteó que este tipo de actividades siempre deben convocar el trabajo conjunto del sector público y privado, y valoró que esta iniciativa se realice en Los Ángeles. "Para nuestra comuna esto es una tremenda oportunidad, considerando que el territorio es uno de los más importantes dentro de la región del Biobío, y que en este territorio hay muchas personas talentosas, que requieren de una orientación para empezar a recorrer un camino", planteó.

Agregando que "el talento está distribuido en todas las comunas, en todos los sectores tanto urbanos, como rurales, y ese talento hay que ir formándolo, orientándolos, más cuando son jóvenes, porque es una tremenda oportunidad, que permite generar motivación y esperanza".

Esta idea fue reforzada por la directora del campus Los Ángeles, de la Universidad de Concepción, Helen Díaz, quien manifestó que "para nosotros es muy relevante sumarnos, porque como institución nos hemos dado cuenta que la relación con distintos sectores públicos y privados, nos permite ir aunando esfuerzos y crear estos

ecosistemas que van apoyando la innovación y el emprendimiento, y que van recogiendo estos talentos".

"Como Universidad de Concepción estamos convencidos que la descentralización es relevante, es importante salir desde las macro ciudades y empezar a recorrer otros sectores. La provincia de Biobío, es una provincia que tiene una matriz productiva muy relevante, donde también se concentran talentos, tenemos ejemplos, de jóvenes que son empresarios muy potentes en distintas áreas", remarcó Díaz.

Asimismo, la autoridad universitaria anunció que desde la institución están viendo la posibilidad de generar en la zona, un Centro de Innovación, "que sea un punto que conecte la investigación, la industria, y las respuestas que aquejan al medio productivo, con un foco siempre en la sustentabilidad".

Cabe indicar, que SUMA Talento es un proyecto que durante dos años ha buscado fortalecer las capacidades de innovación de jóvenes talentos, impulsando el desarrollo y escalamiento de emprendimientos de base tecnológica y la vinculación estratégica con



LA JORNADA INAUGURAL convocó a autoridades regionales y locales, expositores, académicos, estudiantes, representantes de instituciones públicas y privadas, que respaldaron la iniciativa.



**BIBIANA RUBINI**, lidera la innovación y la circularidad en el sector de Celulosa y Papel, impulsando nuevos negocios sustentables y colaboraciones estratégicas.

las industrias e identidades locales.

Las temáticas que se abordaron en la versión angelina versaron en temas de innovación, tecnología, financiamiento para la producción y el fomento, industrias agrícola y alimentaria, forestal y madera, energía limpia, ecosistema, entre muchas otras.

**BIBIANA RUBINI Y SU CHARLA INAUGURAL**

La charla inaugural de Suma Expofest 2024, estuvo a cargo de la gerente de I+D y Bioeconomía de CMPC, Bibiana Rubini, quien lidera la innovación y la circularidad en el sector de Celulosa y Papel, impulsando nuevos negocios sustentables y colaboraciones estratégicas.

Cabe recordar, que el año pasado CMPC lanzó un inédito fondo por 100 millones de dólares, cuyo fin es invertir en startups o empresas en etapas tempranas con escala global. De esta forma, se busca desarrollar I+D mediante colaboraciones con la academia y centros de innovación, así como también construir colaboraciones con otras compañías para buscar soluciones innovadoras y sostenibles, promoviendo así la investigación de nuevas tecnologías y procesos que contribuyen al crecimiento sostenible de

la industria.

Rubini resaltó que la innovación está en el centro de las operaciones de la compañía: "Es un pilar de la estrategia 2030. Hablar de innovación, hacer innovación y enganchar a otros a innovar es clave en nuestro trabajo. Estar acá es relevante ya que nos gustaría atraer nuevos talentos, generar interés, generar conocimiento".

En su exposición, Rubini explicó también que en CMPC existen cuatro pilares de innovación: "I+D y bioeconomía, para buscar y desarrollar soluciones desde la empresa; innovación, para observar soluciones externas y traerlas a CMPC para apalancar nuestro desarrollo; lo digital, para llevar a CMPC a una era 4.0, mejorando nuestros sistemas; y, por último, nuestro cuarto pilar es Ventures, donde invertimos en startups y nuevas tecnologías que mejoran nuestro negocio".

**EXPOSITORES NACIONALES Y REGIONALES**

El Suma Expofest convirtió a la provincia del Biobío, en el epicentro de la innovación y la tecnología de la región, donde diversas empresas e instituciones expusieron la atractiva oferta de innovación de la zona y su visión de futuro para atraer y retener talentos, vinculán-



dola con oportunidades de la industria local, de la macrozona centro-sur y a nivel nacional e internacional. Entre las más destacadas, estuvieron en la exposición de Fernanda Soza, directora ejecutiva de Chilemass, quien lidera estrategias para la transferencia de conocimiento y tecnología entre Chile y Massachusetts; y Roberta Lama, directora regional de Corfo Biobío y profesional con 15 años de experiencia en el sector público, privado y académico. Especializada en gestión, vinculación, innovación y equidad de género, con formación en derecho empresarial y diversas disciplinas.

A ellas se sumaron las intervenciones de Andrea Moraga, gerente de la Unidad de Hidrógeno IIT-UdeC, quien lidera iniciativa para el Hidrógeno Verde en el Biobío, promoviendo desarrollo sustentable y descarbonización. Felipe Contreras Haye, socio Fundador de Gulliver-Boma, líder en aceleración de ecosistemas en América Latina. Reconocido entre los 50 líderes jóvenes de Chile, ha entrenado a más de 4.500 personas en innovación y emprendimiento, generando más de 300 iniciativas.

Además, de Cristian Hüne, director Ejecutivo de Agrícola El Alamo / Agrícola Hüne / Exportadora Volcan Foods.

No obstante, lo más importante es que se convirtió en una oportunidad para que los talentos locales, mostrarán más de su trabajo y así, generar vín-

culos que impulsen a otros, a cumplir sus sueños.

**LOS ROSTROS DE LA PROVINCIA DE BIOBÍO**

Dentro de las charlas y exposiciones, estuvo presente como expositor el reconocido empresario agrícola, forestal e inmobiliario, Ítalo Zunino, con amplia experiencia en industrias agrícolas y forestales. Miembro del Consejo Asesor del MIT y gerente general de Virutas Madera.

El empresario en su exposición «Raíces y horizontes: Un viaje con visión de futuro desde el Biobío», planteó su visión sobre el futuro y las incertidumbres del cambio, para generar reflexiones conjuntas que permitan avanzar. "Lo que viene hacia el futuro probablemente será muy distinto a lo que hemos vivido, lo vivido sirve de experiencia pero lo que viene requiere pensar distinto, abrir la mente, atreverse un poco más y sobre eso es la exposición para generar un pensamiento colaborativo", reflexionó.

También, fue parte del evento, el CEO de Lissi Climatización, César Bascuñán, angelino fundador de empresa de SaaS que digitaliza operaciones y genera informes predictivos de mantenimiento, quien además, fue participante del programa de formación y pasantía internacional SUMA.

En conversación con La Tribuna, César valoró la instancia, señalando que "estoy muy feliz que el concepto de la Suma Expofest se haya traído a Los Ángeles, porque es una instancia para poder motivar y expandir los conceptos de startups, en una ciudad aún muy tradicional. En más de algún joven se plantó una semillita, para que si tiene ganas de empezar con algo, conozca la experiencia de otros emprendedores y se motive hacerlo, sobre todo sabiendo qué pasos seguir".

El CEO de Lissi Climatización, instó a que eventos de este tipo sigan desarrollándose en la ciudad, porque "como emprendedor siempre es bueno difundir lo que hacemos, recibir feedback y también, aportar en mi caso

en conceptos como la digitalización".

En el panel, denominado «Del Laboratorio al Mercado: Estrategias de aceleración tecnológica para el desarrollo productivo en el Biobío» estuvo también, Camila Gutiérrez, CEO de ComeS, startup dedicada a promover un sistema de alimentación más sustentable, destacando a los productores como protagonistas de la cadena de valor.

"Creo firmemente en el impacto positivo que tiene este tipo de eventos, porque realmente aportan al crecimiento sostenible de nuestra ciudad, ya que la innovación y la generación de emprendimientos con base tecnológica son claves para su desarrollo", expresó Camila.

Remarcando que "es vital contar con más espacios como estos, donde hemos podido experimentar, aprender y escuchar pitch de las startups más innovadoras de la región. Lo que vivimos y escuchamos en estos días seguramente motivará a muchos a visualizar nuevas oportunidades y proyectos, sobretodo a los jóvenes, debemos inspirarlos para que se atrevan a innovar, a crear, a no tener miedo al fracaso, a atreverse, sin necesidad de migrar a otras ciudades en busca de oportunidades".

La CEO de Comes, insistió que "el futuro de nuestra ciudad depende de todos nosotros que la habitamos. Fortalecer el ecosistema de emprendimiento e innovación es el primer paso para sacarla adelante y construir la ciudad en la que todos queremos vivir".

Cabe indicar, que también de la provincia de Biobío, en el panel «Cosechando innovación: Estrategias sostenibles para la agroindustria» participó Roberto García, socio fundador de Rootman, empresa enfocada en la fabricación masiva de raíces con múltiples aplicaciones prácticas en la industria agrícola, construcción y biotecnología, cuyo beneficio que es un producto amigable con el medioambiente, quien, además, fue acreedor del premio innovación Avonni 2023.



**ÍTALO ZUNINO**, reconocido empresario agrícola, forestal e inmobiliario, con amplia experiencia en industrias agrícolas y forestales en la zona, y el país.